



## OPINIÓN

## LAS PIFIAS

Por Guillermo Buendía\*

*"Nunca sabes cuántos monstruos se hallan detrás del monstruo", Extrañas, Guillermo Arriaga (México, Alfaguara, 2023)*

El proceso interno de la coalición PRI-PAN-PRD para elegir la candidatura presidencial de "unidad" destacó la presencia de la sociedad civil, y ese "eje" pretendidamente definitorio de elección democrática sirvió para encubrir la decisión de la cúpula empresarial-partidista de asignar su representación a la senadora panista Xóchitl Gálvez Ruiz.

Los errores políticos de la derecha por aparecer como defensora férrea de la participación de la sociedad civil -única vía para enfrentar la regresión democrática a causa del populismo del que habló el expresidente Ernesto Zedillo recientemente- son el contenido propalado por la precandidata opositora y, lo más grave, el hilo articulador de los distintos grupos "hegemónicos" alrededor de la candidatura presidencial para apropiarse de las posiciones del "equipo de campaña".

La presentación de quienes tienen a cargo las diversas áreas estratégicas de la campaña presidencial se ha dado en distintos momentos.

La conformación "oficial" ha sido la expresión de cómo los grupos partidistas se apropiaron de posiciones clave para retomar con certidumbre canales de interlocución con la representación de los intereses fácticos, económicos y políticos.

La injerencia del más notorio condiciona seriamente la capacidad de maniobra de la propia candidata de "unidad".

La inclusión de Maximiliano Cortázar y Margarita Zavala, el primero responsable de comunicación social y la segunda enlace de la sociedad civil, junto a la anterior designación de "vocero" de Javier Lozano, son nombramientos resultado de operar cuadros calderonistas probados en la confrontación política de facto, y responden a los imperativos del expresidente y no a los de la coalición formal, aunque sí a los intereses del gran capital de las transnacionales y la oligarquía local encarnada por Claudio X. González Guajardo.

Reducida a mera formalidad la "autoridad" de coordinador general, Santiago Creel observó la llegada de Josefina Vázquez Mota, Kenia López Rabadán, Carolina Viggiano, Ildefonso Guajardo, Enrique de la Madrid, entre otros personajes a la precampaña, incluyendo a los hijos de Gálvez Ruiz -acto del más puro nepotismo- y más allá del fallido intento de constituir una plataforma de coalición, los alcances electorales pasaron por una disputa de posiciones que están determinando la ruta de la candidatura presidencial de la oposición al fracaso.

La guerra sucia no es suficiente para remontar las tendencias de voto adversas ni por sí misma revertir las consecuencias de los errores políticos cometidos en las elecciones estatales e intermedia.

La pérdida en cascada de gobiernos estatales en los últimos nueve años representa falta de control territorial por parte del PRI-PAN, aun cuando el INE redefinió recientemente la distribución distrital con el propósito de atomizar los núcleos electorales del mapa nacional lopezobradorista.

La maniobra de la "moratoria constitu-

cional" sólo abrió una pausa legislativa a las reformas del gobierno del presidente López Obrador, pero no sirvió para deslegitimar el ascenso de la continuidad e impedir los planes de la concreción del Plan C.

Y el reducto político construido en el Poder

Judicial -que ha dado "palos" importantes contra decretos y reformas- exhibido desde Palacio Nacional permanentemente lo ha puesto en la mira de reformar ese Poder de la Unión puesto al servicio "descarado" de los intereses de potentados y empresas extranjeras.

La renuncia del ministro Arturo Zaldívar y la conclusión del proceso constitucional para nombrar al sustituto ha de reconfigurar la relación de fuerzas políticas dentro de la SCJN, junto con la crisis del TEPJF que no termina con la renuncia del magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón, personero del calderonato, obliga a la derecha a realizar una revisión de las expectativas sobre el "control" de la máxima autoridad electoral.

Sin duda, los errores de la derecha están inmersos en la crisis de representación y antecedentes de corrupción de los partidos y su candidata presidencial.

\*guillemobuendia80@gmail.com

**La inclusión de Maximiliano Cortázar, Margarita Zavala y de Javier Lozano, son nombramientos resultado de operar cuadros calderonistas probados en la confrontación política de facto**

